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去年岁末，我因染新冠居家
卧床，突然接到原南通轴承厂黄
总工的电话：“蔡老师一个月前就
已经走了！”

蔡老师，一个了不起的科技
达人！他是当年南通屈指可数的
北大研究生，也曾任北京钢铁学
院教师。转眼间，蔡老师离开我
们一年了。

20世纪80年代中期，本人考
入重庆大学金属热处理专业，经
常读到相关专业杂志和技术论
文。如果论文成果跟江苏或家乡
南通相关，我总会小小激动。当
时，南通衡器厂蔡美良等人的技术
工作，就常在《金属热处理》《理化
检验》等杂志上刊登。当时我也不
解：一个衡器厂咋能出这么多科研
成果？

80年代末，我大学毕业进入标
准计量系统所属的检验机构工
作。当年单位组建时间不长，机械
性能检验设备已开展检测，但金相
显微镜等检验设备缺乏熟手。

初入职场的我，领命开展机械
冶金产品质量抽查，但在金相检验
方面全无经验。尤其遇到一些涉
及金相检验的工艺质量失效分析，
或事故仲裁等委托检验，我真就

“一筹莫展”“六神无主”了。
幸好，南通有大名鼎鼎的蔡

美良老师！当时，蔡老师因历史
问题已回乡工作多年，主动放弃
行政岗位，一直在衡器厂从事工
具钢金相热处理工作，但其早已
声名在外：先后获省科学大会奖
和全国五一劳动奖章，以及“全国
优秀科技工作者”称号……参加
过华能集团赴意大利解决进口设

备铝质悬壁构件质量问题的磋商
谈判！

第一次前往“衡器厂理化室”
蔡老师实验室登门求教，我心里惴
惴。当天上午，天气晴好，在厂区
南端的二层小楼一张临窗的办公
桌旁，见到久仰的蔡老师：身材伟
岸、面庞俊朗、慈祥和善。慌乱
中，我赶紧将预先准备请教的问
题说出来。

蔡老师和蔼而简明扼要地给
予令人信服的解答……我不经意
见窗边墙上赫然书写了“谢绝清
谈”几字，遂立即起身告辞。

第一次登门求教的经历，让我
这个刚毕业不久的大学生，再次感
受到大学者的知识渊博、务实求
真、惜时如金。

后来，每当我遇到金相检验方
面难以解决的技术问题，都能在蔡
老师那儿得到帮助。如果一下子
解决不了，蔡老师也会联系市外专
家帮我联系解决。

若打听到有二级金相技能培
训等学习提升的机会，蔡老师都会
主动联系我，嘱我参加学习。

金相显微镜是金相人的“命根
子”。早年原市科委为蔡老师专配
了一台德国产金相显微镜，由于一
直得到精心保养维护，四十多年一
直保持良好的工作状态。

衡器厂改制时，这台远超使用
年限、财务折旧为零的显微镜，成
了蔡老师一直带着的唯一“宝贝疙
瘩”。后来衡器厂改制解体，我市
一家上市公司则主动聘请蔡老师，
依托该企业建立金相检验技术机
构，面向社会开展技术服务。

后来我又了解到：早在 1958

年，蔡老师就以“梅良”曾用名，依
据俄译本翻译了世界固体物理领
域代表性人物——美国科学院原
院长弗雷德里克·赛兹于1940年出
版的权威专著《近代固体物理》，最
终68万字的译著由科学出版社出
版且数次重印，国内有关高校、科
研机构均有收藏，是当时全国固体
理论方面仅有的数本权威参考书
之一。

我离开检验技术岗位已20多
年了。现回想起来，当时本人能较
好地履行检验技术任务，取得一些
技术成果，并很快评上高工职称，
确实离不开蔡老师的悉心指导和
热情帮助——尽管我和蔡老师之
间，没有一分钱的孝敬，没有一席
餐的答谢……

近期，随着与蔡老师生前亲友
的深入交流，发现蔡老师早年因所
谓历史问题，下放回乡，确实曾在
数所中学做过代课教师。1963年
起，作为正式教师，在原南通市红
旗中学，基本完整教过65届高中学
生的物理和化学两门课程。

一位当年的周姓学生，也已届
古稀，仍深情回忆当年的蔡老师：
知识渊博，俊朗帅气，课堂生动，爱
才心切……这一切，都为当年迷茫
彷徨的懵懂青年，生动展现了诗和
远方。说来也巧，2002年11月《江
海晚报》“江海之子”栏目，曾经刊
登整版文章《许业善：联合国华语
广播的南通人》，其主人翁许业善
也将蔡老师比喻成自己的“人生
伯乐”。

遇见蔡老师，我们是幸运的，
是兴奋的，是幸福的。难忘科技达
人蔡老师。

我对书法的爱好大概可追溯到小
学，从小时候老师给的毛笔字的红圈
圈开始，算是激发了对书法的爱好。
那时，我们的写字课是语文老师教的，
因此，从小也不知还有字帖和临帖一
说。但暑假时自己会用白纸写一些毛
笔字用夹子夹在一起，厚厚一叠很有
成就感。直到上了大学，学校开设书
法选修课，我还记得请的是南京的胡
华令老师，这才开始了书法临帖，大学
期间，我凭着爱好，每天写两张柳公权
的《金刚经》，虽没有老师指点，几年下
来，楷书也写得像模像样。

工作后，历经成家、生孩子，再次
提起毛笔已人到中年，算是陪着孩子
一起练字。再等孩子上大学，才真正
进入自由天地。学书法走的弯路不可
谓不多，当然也有所得，收获的除了专
业知识，更有一个审美的提升。

在我的心目中，一直觉得做一个
文人是值得向往的。读书、写字、明理
是一个文人的日常生活。作为成年
人，对自己的认知是逐步加深的。一
开始，我觉得一个女性在春日穿着春
衫，坐在书房里写着古雅的小楷就很
好，当时也认真写了一阵钟繇的《宣示
表》，王羲之的《黄庭经》《曹娥碑》，后
来发现写不下去，我的血液里仿佛有
一条奔腾的河流在日夜川流不息，难
以宁静平和。于是就开始写《兰亭
序》，觉得行书自然流淌，有一种韵律
和动感。再加上《兰亭序》优美的文字
内容，丰富的人生体验，旷达的哲学思
想，都是自己喜欢的。因此，心追手摹
成为日常。当得知北京故宫有《兰亭
序》真迹展时，我毫不犹豫奔赴前往，
在《兰亭序》前流连忘返、如痴如醉，对
晋人的向往达到极致。在对王羲之的
手札的书写过程中，对他所遭遇的一
切了然之后，我又上了一段时间的书
法函授课，真正开了眼界，一些历史上
书法大家的名字、风格耳熟能详。同
时，因为兴趣所在，我会主动去了解书
法家所处的时代、环境，以及典型字帖
的形式、内容，以至解锁他们所用的笔
墨纸砚，由此得到较为丰富的信息，甚
至奇闻逸事，进而开阔视野。

2018年，书法名家陈海良老师在
常熟举办了一年期的行草书培训班，
因离南通很近，我第一时间报了名。
陈老师及时指出了我书法学习中的薄
弱环节，有针对性地让我训练字形、结
构、用笔等，我因此认真锤炼书法技
巧，扎扎实实地写《圣教序》。学书的
日子快乐充实，每天都有事做，每天都
兴致勃勃，更因此结交了一帮志同道
合的书友而乐在其中。每隔一段时
间，带着最新的书法作品相聚，品茗听
琴，互相切磋，乐此不疲。

在习字的过程中遇见自己，悦纳
自己，修身养性，成为更好的自己，是
意外收获。在时光的长廊和历史的长
河中，个人不过是沧海一粟，我们在小
小天地间上下求索，偶有所得便欣然
忘返。如果有一件事，能让你忘记时
间流逝，能让你忘记周遭境遇，无论是
写作、阅读、弹琴，甚或养花种草等，就
是人生的幸福！

在书法中遇见自己
◎张惠琴

难忘科技达人蔡老师
◎缪建红
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不敢惊扰钟表转动
一棵棵槭树
自顾自沉默
染红整段光阴的心事
喜欢热闹的人也可以

安静端坐在每一个
看似孤单的夜晚
生活的底色足够暖
总有一缕灯光
在远处或近处明亮

人生的悲欢
不是谁
能用三言两语交代清楚
槭树叶红了又红
幸而心里也暖了又暖

人生的暖红色
◎澜波


